
Verbale Assemblea Ordinaria 2022

L’assemblea inizia alle ore 15:30, in seconda convocazione, con il seguente ordine del giorno:
1. Elezione organi operativi dell’assemblea (presidente, segretario, scrutatori)
2. Approvazione verbale assemblea precedente
3. Relazione morale 2021
4. Bilancio consuntivo 2021
5. Relazione del Collegio dei Revisori dei Conti
6. Attribuzione onorificienze
7. Attribuzione Premio Conterno
8. Attribuzione Premio Trombetta
9. Programma attività 2022/2023
10. Quote associative 2023
11. Rideterminazione numero membri Consiglio Nazionale
12. Apertura del seggio elettorale
13. Varie ed eventuali

Punto 1. Elezioni organi assemblea
L’assemblea inizia con l’elezione degli organi operativi nella seguente composizione:

Presidente: Gianantonio Pfleger
Segretario: Cristina Bollini
Scrutatori: Valeria Fraccaroli, Mauro Magri, Flaviano Corrado

Luigi Fraccaroli propone un minuto di silenzio per tutti gli esperantisti defunti.

Punto 2. Approvazione verbale assemblea precedente
Il verbale viene approvato con 2 astenuti e 0 contrari.

Punto 3. Relazione morale 2021
Il presidente Luigi Fraccaroli illustra la relazione morale.
Il 2021 ha risentito ancora dei problemi legati alla pandemia, ma la FEI ha affrontato energicamente i 
problemi superandoli.
Assottigliamento base associati di tutte le associazioni, anche la FEI ha risentito della diminuzione tra 
mancati soci, decessi e mancato coinvolgimento dei nuovi esperantisti.
Gli esperantisti Italiani stanno crescendo ma i soci FEI subiscono una decrescita, quindi ci si interroga sulle 
motivazioni.
Attività principali FEI quali pubblicità e organizzazione di corsi hanno usufruito molto delle nuove tecnologie 
che sono esplose negli ultimi 2 anni. La FEI ha organizzato corsi o eventi in rete per mantenere i legami tra i 
soci in assenza di incontri fisici che hanno riscosso grande successo.
Altra attività è il Congresso che nel 2021 si è svolto ad Assisi ha visto 226 iscritti da 26 paesi, è stato una 
scommessa ma si è rivelato una scelta vincente.
Il socio onorario Orlandini, nominato ad Assisi, ci ha lasciato il giorno di apertura del Congresso 2022.
Le attività FEI, le borse di studio ed il premio Marelli, hanno avuto esiti alterni. A fronte di 6 borse di studio 
non ci sono state richieste di premio Marelli.
Sono stati editi 2 libri: 2 traduzioni, Venecio kaj Eŭropo (Paola Tosato) e La Dia Komedio rakontata al la 
infanoj (Carlo Minnaja) che hanno riscosso discreto successo.
Quasi tutte le informazioni sono transitate dalla rete che i cui mezzi si sono rivelati molto utili anche in 
chiave futura.



Corsi ed eventi in rete fanno della FEI una associazione meno legata al territorio ma più alla rete di persone.
L’elenco degli eventi in rete organizzati alternativamente in italiano ed esperanto è indice della mole di 
lavoro su temi per coinvolgere soci e simpatizzanti e diffondere una immagine operativa della FEI.
I corsi in rete da aspetto marginale dell’attività ne sono diventati il fulcro con promettenti sviluppi futuri.
Occorre insistere su temi tradizionali come l’invio delle pubblicazioni alle biblioteche, l’espansione della 
Bitoteko.
Il premio come miglior insegnante dello scorso anno è stato conferito a Nicolino Rossi.
Abbiamo ampliato il rapporto con i mezzi radio-televisivi, nazionali e non.
Continuano le attività dei gruppi periferici, anche se con le limitazioni imposte dalla situazione sanitaria.
La rivista cartacea viene edita regolarmente con una nuova veste e l’informazione verso il mondo 
esperantista e non è un o dei punti cardine della FEI.
Continua l’attività della commissione per l’insegnamento in collaborazione con IEI.
Prosegue razionalmente il lavoro di raccolta delle tesi di laurea sul mondo esperantista che vengono poi 
inseriti in Bitoteko.
Sono stati effettuati in rete corsi di 1,2,3 grado organizzati dai gruppi di Roma, Milano e Torino.
Nel 2021 è stato costituito il Comitato Organizzatore del Congresso Universale che si terrà a Torino nel 
2023.
La sezione giovanile ha avuto delle difficoltà che sono state poi superate e hanno portato a termine molte 
delle attività che erano in previsione.
Il consiglio è fiducioso che e vuole dare energia alla associazione che, pur avendo meno soci, può e deve 
lavorare per organizzare eventi che potrebbero ottenere validi risultati.
Alessandro d’Elia chiede se nel 2021 rispetto al 2020 i soci giovanili sono aumentati o diminuiti. Risponde 
Laura Brazzabeni che sono aumentati.
Vito Tornillo sottolinea i numeri delle persone che hanno reagito alle inserzioni a pagamento su Facebook. 
Oltre 100 persone hanno chiesto informazioni e 63 hanno aderito ai corsi (di cui 20 conclusi).
Si propone che queste inserzioni vengano rifatte all’inizio dell’anno scolastico e di pubblicizzare anche il 
corso Kirek.

Punto 4. Bilancio consuntivo 2021
Il cassiere Anna Carrera illustra il bilancio consuntivo.
Nel 2021 la pandemia ha avuto effetti sul bilancio e limitato alcune attività.
Ci sono stati aumenti di costi ma anche di utili; è aumentata la voce oneri e costi relativi al Congresso in 
quanto nel 2020 queste voci erano a zero causa annullamento.
Per lo stesso motivo sono aumentate le vendite di libri.
Vi sono stati aumenti di costi: per la redazione della rivista (c’è un redattore in più).
Nel bilancio 2021 c’è un disallineamento causata da una doppia registrazione di un debito verso il fondo 
Marelli. Non inficia le scritture contabili e i totali di attività e passività. 
Il totale a pareggio va decurtato quindi dell’importo doppio è il totale passività 855.378 e attività 822.114.

Punto 5. Relazione del Collegio dei Revisori dei Conti
Sebastiano Motisi dà lettura della relazione del Collegio dei Revisori dei Conti, relazione redatta in presenza 
dopo aver effettuato 2 verifiche di cassa e una di cassa e di bilancio.
Tra il collegio dei revisori e i dati del bollettino ufficiale si riscontra la discordanza evidenziata in sede di 
illustrazione bilancio consuntivo, pari a 15.000 Conti di Terzi Banca Conto Marelli – Prestito a Fei.

Punto 6. Attribuzione onorificienze



Nella seduta del 28 maggio il consiglio nazionale accetta la proposta del direttivo, e pertanto viene 
nominato Socio Onorario della Fei a Renato Corsetti per l’attività nella FEI, per l’insegnamento 
dell’Esperanto, per l’attività di scrittura e traduzione di innumerevoli libri.

Punto 7. Attribuzione Premio Conterno
Il Premio Conterno viene attributo al gruppo Locale di Bergamo per la continua attività nella realizzazione di 
corsi nella sede di Verdello.

Punto 8. Attribuzione Premio Trombetta
Il Premio Trombetta viene attribuito a Perluigi da Costa che si è distinto nell’attività pluriennale di 
insegnamento della lingua Esperanto e per l’attività di realizzazione in braille del dizionario.

Punto 9. Programma attività 2022/2023
Il Presidente Luigi Fraccaroli illustra il programma di attività per il 2022/2023.
Le attività per il prossimo anno verteranno sull’organizzazione del Congresso Universale e pertanto non si 
svolgerà quello italiano e l’assemblea dei soci avverrà durante il Congresso Universale.
Il Congresso Universale darà nuova linfa alle attività italiane, verranno potenziati i corsi in rete anche per il 
rapporto costi/benefici in modo da dare il più alto valore possibile alle quote.
La disaffezione verso la forma associativa canonica favorisce la diminuzione dei soci e per questo si 
cercherà di intercettare tutti coloro che si avvicinano all’Esperanto con canali sociali (es. Duolingvo, o reti 
sociali).
Continua l’attività di produzione materiali (libri, mezzi di informazione, etc.) strutturando i rami che si 
occupano di questo all’interno dell’associazione.
Brunetto chiede di sapere quanto più precisamente possibile quante sono le persone che si avvicinano 
all’Esperanto tramite Duolingvo o altri social, e come fare per perderne il meno possibile.
Luigi risponde che non si possa basare sulle cifre di DuoLingo che non sono del tutto attendibili e 
soprattutto del livello raggiunto dagli studenti che, al momento, sembra siano 20 volte più di quelli 
transitati tramite Fei. Qualcuno è stato contattato, ma senza esito, di altri non si hanno notizie. 
Si propone di contattare direttamente DuoLingvo per una proposta di collaborazione.
Roberto indica che sono 1 milione e 400 mila persone nel corso di 3 anni che si sono iscritte al corso di 
DuoLingo su base inglese, francese o spagnola.
Debora indica che duolingvo non ha un corso Esperanto su base italiana, e quindi non si può stabilire quanti 
di coloro che si avvicinano all’Esperanto siano italiani e come avvicinarsi a loro.
GianAntonio propone di creare i corsi di Esperanto tramite FEI e non passare da Duolingvo. Laura precisa 
che non è possibile comparare i corsi organizzati FEI e Duolingo perché i corsi FEI sono tenuti da insegnanti 
(anche se svolti on-line) e non semplici app.
Debora precisa che la FEI deve iscriversi al Registro Unico del Terzo Settore; per l’iscrizione occorre che 
l’associazione abbia uno statuto consono che debba essere approvato da una Assemblea Straordinaria che 
si volgerà nei prossimi mesi. Lo statuto verrà redatto da un centro servizi, approvato da un notaio e da lui 
registrato dopo l’approvazione, per cui è necessaria la presenza del 50% + uno dei soci.
A breve verrà indetta l’assemblea straordinaria con criteri che verranno comunicati all’atto della indizione.

Punto 10. Quote associative 2023



Il consiglio direttivo propone l’aumento della quota associativa per il 2023 da 30 Euro (tariffa base socio 
ordinario) a 35 Euro; per coloro che accettano di ricevere la rivista nel solo formato digitale la quota rimarrà 
30 Euro.
Le altre quote vengono rimodulate sulla base della nuova quota ordinaria di 35 Euro.
L’assemblea approva la proposta con 31 voti, 6 contrari e 2 astenuti.

Punto 11. Rideterminazione numero membri Consiglio Nazionale
Attualmente il consiglio nazionale è composto da 21 membri. Il numero dei soci (poco più di 500) non 
giustifica, secondo il direttivo questa rappresentativa.
Secondo lo statuto vigente il numero dei membri deve essere compreso tra 17 e 21. 
Il consiglio direttivo propone di rimodulare il numero dei membri a 17.
L’assemblea approva la proposta con 1 contrario e 2 astenuti.

Punto 12. Apertura del seggio elettorale
Viene aperto il seggio elettorale.

Punto 13. Varie ed eventuali
Michela Lipari illustra l’aspettativa da parte della UEA per il Congresso Universale di Torino 2023 e fornisce 
un resoconto di quanto avvenuto al Congresso di Montreal cui ha partecipato come delegata. 
Esorta tutti i presenti a partecipare (si attendono oltre 2000 persona) e collaborare nei limiti del possibile.

Brunetto ricorda il Congresso Internazionale degli Insegnanti di Esperanto dal 5 a 12 Agosto e il Congresso 
Giovanile che avverranno a Lignano Sabbiadoro subito dopo il termine del Congresso Universale.

Il presidente ricorda a tutti che abbiamo la possibilità di far vedere al mondo cosa significa essere 
esperantisti e quali possono essere i frutti della nostra passione. Suggerisce a tutti di informare i mezzi di 
comunicazione di qualsiasi attività venga organizzata sia dai gruppi che singolarmente; dove si ha la 
possibilità cercare di coinvolgere anche le amministrazioni locali.

Non avendo null’altro da discutere, l’Assemblea si scioglie alle ore 16.55.


